

La Paraphilatélie

2ème partie

par: André Dufresne

UN PHILATELISTE ORIGINAL

Marie David de Mayrena (roi Marie 1er)

La philatélie a compté parmi ses rangs quelques "merveilleux fous" qui nous ont laissé d'intéressants timbres à collectionner. Vers la fin du siècle dernier, et durant les premières décennies du présent siècle, plusieurs illuminés réclamèrent des territoires jusque-là négligés - généralement des îles minuscules - se proclamèrent roi, qui président, et créèrent "un ministère des postes" avec timbres-poste. Ainsi naquirent le Royaume de Sédang, les Principautés de Counani, de Trinidad, le royaume de Boukhara, et bien d'autres encore.

Celui qui monta la plus belle supercherie, et qui faillit bien réussir, se nomme Marie David de Mayrena. Cet aventurier Français, ayant trafiqué en Indochine, s'était fait "élire" roi par de naïfs indigènes de l'ethnie Moïs.

Ce peuple, fort de 250,000 âmes, occupait un territoire comprenant de 60 à 70 villages, situé sur un plateau immédiatement au sud de Hué, dans ce qui est aujourd'hui le Vietnam. La langue de ce peuple était le "Sédang" et ce nom servait à désigner le peuple lui-même. Le roi Marie Ier - c'était le nom qu'il s'était donné - arriva à Hong Kong en grande pompe, au début de 1889, et fut bientôt reçu et accrédité auprès du gouvernement britannique et du Consul Fran-

çais. Après avoir distribué largement titres, concessions et décos, il se dirigea vers Paris en quête de financement.

Un de ses premiers soucis fut de faire émettre un décret (daté du 9 juillet 1888) en vertu duquel il créait un "service postal" et faisait émettre une série de sept timbres-poste; ceux-ci, de dessin identique et de petit format vertical, portaient les mots "DEH SEDANG" ("Royaume des Sédangs") ainsi que la valeur en monnaie locale. La série avait une valeur nominale d'environ 80¢ de l'époque, et les marchands la détaillaient \$2.50. Officiellement imprimés à Paris, ces timbres portent, au coin de chaque feuille, la mention "Hong Kong P(rinting) O(fice). Les valeurs suivantes ont été produites:

½ MATH	BISTRE
1 MATH	VIOLET
2 MATH	VERT
4 MATH	ROUGE
1 MOUK	BLEU
½ PIASTRE	JAUNE
1 PIASTRE	ROSE

Il y avait 10 math dans un mouk, et cinq mouks dans une piastre.



Ces timbres existent oblitérés d'un cachet daté circulaire portant les mots "DEH SE-DANG-PELEI AGNA".

Le roi Marie Ier commit quelques erreurs: il omit de payer ses comptes, fut bientôt arrêté et incarcéré. La France envoya sur place un gouverneur avec instructions de remettre les choses en ordre, reprit le contrôle du territoire, et s'empressa d'oublier le roi déchu.

Celui-ci, à sa libération, s'exila sur un îlot inhabité au large de la Malaisie, avec deux autres hommes et deux femmes, et mourut vers 1890, mordu par un serpent, disent les uns, et tué par un pistolet disent les autres.

Marie Ier est mort, enterré et oublié depuis longtemps... mais ses timbres lui survivent et on les voit de temps à autre, orner la collection de l'un de nos aînés!



LA PHILATELIE SUR LA PLACE PUBLIQUE...

A TROIS-RIVIERES

Les 21 et 22 octobre derniers se tenait au Centre commercial les Rivières, une fin de semaine de sensibilisation à la philatélie organisée par le Cercle philatélique de la Mauricie (club d'adultes) en collaboration avec le club de jeunes du pavillon St-Arnaud et la Fédération Québécoise de Philatélie.

A cette occasion les visiteurs ont pu admirer les travaux exposés par les membres de ces deux clubs philatéliques. Le tout était complété par la projection de films philatéliques (gracieuseté du ministère des Postes) et d'un kiosque d'information sur la philatélie.

Les journées de sensibilisation avaient comme but premier de faire connaître les activités de ces clubs au grand public et de lui fournir l'occasion de se renseigner par l'intermédiaire des spécialistes sur place, sur la philatélie en général.

La journée du 22 octobre fut consacrée aux jeunes du pavillon St-Arnaud qui étaient sur place pour travailler leurs collections et pour faire connaître au public les activités de leur club. Les jeunes de 8 à 13 ans, s'occupaient de la projection des films, de renseigner les gens intéressés, de recruter de nouveaux membres, en somme de tout, durant toute la journée. Nous les adultes, étions relégués à l'arrière plan et nous nous émerveillions de voir ces jeunes qui prirent en main l'animation de leur journée sur la place publique.

Le dynamisme déployé par ces jeunes philatélistes en herbe est de bon augure pour le futur.

Beaucoup d'efforts furent déployés par les responsables de ce projet, soit MM. Gaston Jutras et André Gagnon et il est à souhaiter que cela aura des répercussions sur le développement de la philatélie dans la région.



La philatélie Pour qui? Pourquoi? Comment?

Cet ouvrage philatélique illustré de nombreux timbres canadiens apporte aux philatélistes et aux sociétés philatéliques du Québec des renseignements pratiques puisés à même les connaissances de philatélistes expérimentés. Les philatélistes peuvent se procurer cette brochure au secrétariat de la Fédération, 1415 est, rue Jarry Montréal, H2E 2Z7. Le prix est de deux (2) dollars.



Antoine Dufour